

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, SÁBADO 7 DE MARZO DE 1903

NUMERO 413

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIO MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa  
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

## Juan Zuñiga S.

Uno de los pocos sombrereros del país ofrece sus servicios al público en lo que concierne al ramo, pues cuenta con bastante práctica, como también sus precios no admiten competencia.

Recibirá ordenes en su lavandería situada 50 varas al Este del taller de Jorge Morales Bejarano.

## ULTIMA MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta chaqueta hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Desde el 1° de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

**Ricardo Kriebel**  
DENTISTA ALEMÁN

## Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

## Tipografia de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratatura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

*El Administrador*

## Ricardo Coto Fernández

Y

## Tobia Gutiérrez Valverde pasantes de abogado

Oficina de "El Derecho"

## YENDO

Sumamente barato, por comisión de doña Alma Golcher, parte al contado y parte á plazo y hasta por mensualidades, una casa y solar, situado en el barrio de Dolores, y que miden seis varas de frente por veintiuna de fondo.

Oigo toda clase de proposiciones.

San José, 5 de febrero de 1903.

*Rogelio Chacón,*

Oficina del Licenciado don Gerardo Castro.



### De venta

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de abarrotes de Pagés Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Vía.

Cartago, Heredia: Herrero Hermanos

Alajuela: Pulpería de Nieto.

Puntarenas: La Mascota.

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de los eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria véndese por mayor y al de talle en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

Agencia General de publicaciones

Librería y Papelería

DE

IGLESIAS HNO.

LA REPUBLICANA

ZAPATERIA

—DE—

ELIAS CALDERON

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.— Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

**W. Steinworth & Hno.**

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
**Máximo Fernández**

"EL DERECHO"

Director y Redactor, interinamente  
**ROSELIO FERNÁNDEZ G.**  
Administrador, interinamente,  
**TEODORO ALCÁZAR**

Precios de suscripción

Por 1 mes. . . . . 1.00  
,, 3 meses. . . . . 2.25  
,, 6 id. . . . . 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO

INDEPENDENCIA

A José María Zeledón

La belleza de su artículo de ayer, querido amigo, el sentimiento elevado que á usted le impulsa á esgrimir su delicada pluma en defensa de un compañero de ideales que, aun lejos de su Patria, persiste, con entusiasmo plausible, en llevar sobre el pecho la acerada cota que vistiera Pí y Margall y la tajante espada del bravo defensor de la República, serían para mí incentivo suficiente para desenvainar también mi acero, si no apresurara esa decisión, la última frase de su mismo y hermoso artículo:

"Al demostrar al Sr. Bellido mi adhesión en este caso, lamento muy deveras que la independencia del periodismo republicano de Costa Rica sea tan completa, que le permita acoger conceptos ofensivos para quienes son de la idea republicana propagandistas fervorosos."

Envuelto en esa frase se divisa un reproche delicado, y ella, está por completo coloreada por un tinte de amargura.

No, querido amigo, no, la palabra *independencia* no debió usted haberla subrayado; bien sabe usted que ella es la base de mi carácter, y que sólo la sacrificaría en aras de la Patria. No son menos puros sus principios que los míos, y usted, en el fondo, piensa conmigo en eso de independencia. ¿Y usted, que lamenta esa *independencia*, no la aprueba tácitamente al escribir en las columnas de mi diario ese pá-

rrafo en que está envuelto un amargo reproche? Si pensado no hubiera usted en la independencia de mi carácter, ¿cómo presumir que yo aceptara lo que hería en lo hondo mis sentimientos de republicanismo universal?

No; la independencia no es dañosa; el liberalismo la aprueba; no es lógico negar al adversario el derecho de ser oído; no debemos rehusar nuestras columnas al que viene en demanda de ellas. Si nuestro criterio no acoje sus conceptos, combatámoslos, pero no les estorbemos su expresión.

Con el señor Lloret están nuestros sentimientos republicanos; pero con nuestras ideas la independencia.

Recoja, mi querido amigo, ese reproche tan amargo como delicado, tan sentido como injusto, que no es un ataque personal contra el Sr. Bellido suficiente para desprender un átomo de la base de sus sólidos razonamientos, ni para deslustrar la enseña de su claro nombre.

PASCUAL.

Don Manuel Vargas R.

Desde ayer se halla en la cárcel pública, confundido con los criminales, el caballero y patriota don Manuel Vargas, ex-Director de esta hoja. La ley de imprenta, obra exclusiva del Olimpo, más infame aun que la de la dictadura Iglesias, cayó sobre nuestro querido amigo, y noble copartidario.

Allí, en confusión con los criminales atroces, con los vagabundos y los rateros se halla el respetable anciano que, ya en el Magisterio, en los puestos públicos y en la tribuna del periodista, ha dado siempre prueba de su honradez y de sus buenas doctrinas.

Pero, porqué extrañar que los tengan revuelto con aquellos enemigos de la sociedad, con aquellos perversos, si para los que gobiernan es un crimen el patriotismo, y una infamia la independencia de carácter? Por defender nuestras leyes, por protestar contra las burlas al pueblo, por denunciar, como periodista de principios, una elección incorrecta, don Manuel Vargas está preso y considerado como criminal. Oh! delincuente!, ante vuestro crimen yo me descubro, y mis brazos pasan á través de la reja de vuestra prisión para abrazaros, criminal sublime!

COQUELÓN

Hagamos República, y no frases

Cansados estamos ya Doctor, de oírlo hablar de hacer República. ¿Y qué ha hecho Ud. Dr? Bordar más ó menos hermosas frases; fantasear, transformarse de un hombre práctico, como Ud. se llamaba en aquellos curiosos tiempos de la transacción, en idealista estupendo. ¡Bravo, Dr. ! Pero aquí viene la parte para Ud muy triste: para hacer República, es ante todo, preciso ser buen republicano. Saber lo que es la República, tener una noción clara de cómo ha de levantarse, no basta: es necesario tener sentimientos de republicanismo profundamente arraigados en el pecho. ¿Cómo puede hacer República quien antes ha hecho Transacción, humillando todos los principios de aquélla, corrompiendo el corazón del pueblo, etc.

No, Doctor; sus armoniosas frases no nos convencen; puede Ud. hacer llamear la pluma, derrochar elocuencia, transformar cada frase en un relámpago, entrafñar en cada idea una tempestad... No nos conmueve, porque harto sabemos que tempestades son esas que tienen la duración del sentimiento retórico ó poético que las engendró; que huracanes son esos que no producen más que murmullos en el aire y bostezos en la sombra; relámpagos que no iluminan más que un lóforo encendido súbitamente en medio de las tinieblas, y que esos arranques, esos ardores intempestivos en Ud. no son más que estremecimientos de un sistema nervioso, cuyas cuerdas ya no vibran con la misma fuerza y armonía de antes.

Dr., la República se funda con hechos y no con frases.

PÓSTUMO.

CONTRIBUCION voluntaria nacional para erigir una estatua al Benemérito ex-Presidente de la República don Juan Mora.

- Vinicio. . . . . 10 00
- "El Derecho". . . . . 10 00
- "El Obrero". . . . . 10 00
- Anibal Santos. . . . . 10 00
- Juan Alfaro V. . . . . 5 00
- Víctor Fernández G. . . . . 10 00
- Gerardo Guzmán. . . . . 10 00
- Manuel Coto Fernández. . . . . 10 00
- Alfredo González. . . . . 10 00
- Rogelio Fernández G. . . . . 10 00
- Manuel J. Grillo. . . . . 10 00
- Manuel Castro Q. . . . . 10 00
- Carlos Orozco Castro. . . . . 10 00
- Claudio González R. . . . . 10 00
- Domingo González P. . . . . 10 00
- Juan B. Quirós. . . . . 10 00
- Ernesto Quirós A. . . . . 10 00
- Alfredo Quirós A. . . . . 5 00
- Arturo Morales. . . . . 10 00
- Marcos Zúñiga. . . . . 10 00
- M. J. Fernández. . . . . 10 00
- José Fernández Rodríguez (español). . . . . 10 00

- P. J. Valverde. . . . . 10 00
- Tomás Fernández. . . . . 10 00
- Ernesto Martín C. . . . . 10 00
- Ernesto Alfaro. . . . . 5 00
- Juan Vte. Monestel. . . . . 5 00
- Aña María Solano. . . . . 5 00
- Angelina Solano. . . . . 5 00
- Carlos Lizano U. . . . . 10 00
- José Leandró Zamora. . . . . 10 00
- Nicolás Hidalgo. . . . . 10 00
- Manuel Argüello de Vars. . . . . 10 00
- Tranquilino Chacón. . . . . 10 00
- Camilo Esquivel. . . . . 5 00
- Eorique Esquivel. . . . . 5 00
- José C. Badilla. . . . . 10 00
- Elías Sánchez. . . . . 5 00
- N. N. . . . . 10 00
- Clodomiro Salas. . . . . 5 00
- Gerardo Castro Méndez. . . . . 5 00

SECCION NOTICIOSA

En la cárcel.—La política no debe traspasar las murallas de un establecimiento penal. El Ejecutivo, al cumplimentar un fallo del Tribunal de Justicia, no debe mirar en el castigado color político alguno: la ley es para todos. Las únicas diferencias que nuestras legislaciones han establecido al colocar á los hombres al mismo nivel, se encuentran especificadas ya, y no encontramos ninguna que consista en la discrepancia de modo de pensar en lo político ni en lo religioso.

Por qué, pues, se castiga en estos momentos á dos caballeros por delitos de imprenta, de diferente modo?

Porqué se le dió orden al Alcaide de la cárcel de guardar á don Guillermo Alaiza (argentino), arrestado por injurias por la prensa, toda clase de consideraciones, permitiéndole cumplir su pena en la oficina de la Comandancia, y no así para don Manuel Vargas R., detenido por igual motivo?

A los caballeros que no han cometido otro delito que decir la verdad por la prensa se les debe tratar como tales, y no se les debe mezclar con los reos de delitos comunes. Protestamos enérgicamente ante el señor Gobernador don Ricardo Mora Fernández, á cuya orden se encuentra preso don Manuel Vargas, de la injusticia que se ha cometido al confundirlo con los verdaderos delincuentes, dejando aparte al señor Alaiza, detenido por la misma ley.

En *El Noticiero* de hoy publica el señor Manuel Romero, Jefe Político de Puriscal, la sentencia de la Corte en el asunto de acusación á *El Derecho*. ¡Ay, señor! sentencias no sin razones, y nosotros publicaremos algunos documentos sobre el mismo asunto, para que el público juzgue. Y allí será el cruzir de dientes y las contorsiones. ¡Paciencia!

Personas venidas últimamente de Puntarenas, dicen que el puerto está muy benigno y que la salubridad nada deja que desear.—Díceanos también que la simpática población está más hermosa que nunca.

Se nos ha enviado la siguiente y fina invitación que dice:

"José M<sup>o</sup> Montero y Elena A. de Montero, tienen el honor de participar á Ud. el próximo enlace de su hija Eva con el señor don José Vargas C., y de invitarlo á la ceremonia que se efectuará en su casa de habitación á las 8 p. m. del domingo 15 del corriente.

San José, 1<sup>o</sup> de Marzo de 1903."

Agradecemos altamente la participación y la invitación; y deseamos para la feliz pareja una eterna luna de miel argentada por la dicha.

Hoy debutará en el Salón Teatro la nueva Compañía Cómico-Dramática Josefina de aficionados en el Salón frente á la Merced en construcción, con el drama en un acto y en verso "Una limosna por Dios," el juguete cómico "Casi... casi" y el sainete en prosa "Imperfecciones."

Veremos que tal resulta la nueva Compañía.

Que el arte escénico está despertando un gran entusiasmo en Costa Rica, es ya un hecho innegable.

Mañana, domingo, dará su tercera función el transformista célebre Roberto Fernández. En la primera parte, representará éste el disparate cómico bailable en un acto MIMÍ; luego, se repetirá *Do, Re, Mi, Fa*, ó una Lección de Músicas y se representará UN DRAMA VIEJO; y por último, EL CLOWN PARODISTA.

¡Al Variedades, pues!

Abundancia de material nos impidió dar ayer al público la Nota sobre el libro de don Pío.

LA NORMA

—DE—

MIGUEL TURULL



Nueva tienda, frente al Mercado, casa del Dr. Cruz. Toda clase de artículos, concernientes al ramo á precios muy reducidos.

—o Todo nuevo, todo bueno. o—

## BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

*La mejor medicina del Siglo*

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito LA VIOLETA

## Al Gran Mundo

A LOS hombres de letras, á las gentes distinguidas, á todo lo culto, *chic* y de buen gusto, se pone en conocimiento que el

## Restaurant Central

el primero de Costa Rica, lo cual monta tanto como decir de Centro América, se encuentra ya instalado frente al Banco Anglo Costarricense, Avenida Central, al paso del Tranvía, en los altos del Almacén de Durini.

### NOTA

### EL LIBRO DE DON PÍO

Elegantemente editado salió hace pocos días de la *Nacional* el tan anhelado libro de Pío Viquez. ¿A qué detenernos á considerar los trabajos poéticos y en prosa del galano escritor, si el mayor elogio que de ellos pudiéramos hacer es decir que son de don Pío? Tacto y mucho ha demostrado en escoger los escritos quien compiló esas producciones, y lástima grande es que las mejores de don Pío, aquellas en donde con todo su esplendor campea la sátira del notable escritor, sean las menos aparentes para el libro, siendo como son puramente chispazos de ingenio del momento.— Sin embargo, los señores Machado y Zúñiga han sabido obviar la dificultad, presentándonos una colección de poesías armoniosas y artículos brillantes, tales como *La Torcaz, Al Almirante Grau, La Ingratitud, Nocturno, A..., Napoleón, El Erizo, El Apache, La Garza*, (en verso,) *Juan Santamaría, Parajes, Todo tiende á su fin, Viajes Presidenciales, Limón, Armonía, Asesinato Político, La Providencia, La Evolución, Galeoto*, y otras más (en prosa.)

¿A qué hablar de la obra literaria de don Pío, si harto sabemos que todos ya la han aquilatado?

Ahora sólo réstanos hablar del prólogo de la obra, y lo haremos ligeramente. Puede condensarse en pocas palabras: armonía del lenguaje, belleza, abundancia de hermosas frases, pero casi nada de lo que debe caracterizar á un verdadero prólogo. Un castellano lo reelería, un inglés, al solo principiar, lanzaría un bostezo. Tal es nuestro parecer. Sin embargo, merece leerse. No es juicio, ante todo, lo que exponemos: es sencillamente nuestro parecer. Únicamente diremos algo sobre un punto del prólogo; lo siguiente:

Dice el señor Zúñiga: "Con todo, Pío Viquez es de los bu-

nos poetas centroamericanos, y Costa Rica no ha tenido otro de semejante brío, excepción hecha del vate modernista Justo Facio. Pero en tanto Pío Viquez resulta puramente impresionista, gemebundo y plañidero, Facio resulta puramente cerebral y plástico. Viquez deja correr su inspiración galopante por las viejas rutas españolas ya gastadas, mientras que Facio la refrena para conducirla serenamente por los nuevos senderos de mármoles y jaspes que van trazando los bardos revolucionarios de la Francia."

Presentar á Facio como cerebral y plástico es realmente curioso; pero todavía lo es más remontarlo á tanta altura. Podrá ser Facio poeta, no lo discutimos, pero de altos vuelos, de bríos; etc., ¡ay! eso no. El vate modernista de que habla Zúñiga y que marcha por entre mármoles y jaspes, camino abierto por los bardos revolucionarios de Francia (léase á Max Nordau: *Degeneración*) no es más que un vate vate... Considerando aquí, entre familia, como dicen los aficionados de nuestro teatro, podrá ser bueno... pero presentarlo al extranjero, como miembro de la pléyade brillante de poetas modernos, eso sí que tiene sus be-moles.

El trabajo tipográfico de la obra es sencillo y elegante, el papel, fino, lujoso; la letra clara, en fin, la edición es de las mejores que se han hecho en Costa Rica. El retrato de Pío Viquez, firmado por Baixench, figura al principio del libro, y el parecido es notable.

Felicitemos á los señores compiladores por su trabajo y buen gusto en la formación del libro de uno de nuestros más ameritados prosistas y poetas.

EROS

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neurálgias, etc., etc.

## Pildoras

Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS. Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUIER HNOS.



## EL GRAN INVENTO

Reconocidas las virtudes del aceite de hígado de bacalao en el raquitismo, enfermedades del pecho y otras se luchó durante mucho tiempo con el inconveniente de su olor y sabor desagradables que imposibilitaban su administración. De ahí nació el pensamiento de añadirle emulsivos en aparatos apropiados

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa.

para producir una crema agradable al paladar. Scott & Bowno fueron más allá y asociándole los hipofosfitos de cal y de sosa, que son los reconstituyentes más poderosos que se conocen en la medicina, produjeron una combinación feliz que da grasa y fortaleza á los tejidos y pulmones, cal á los huesos, fósforo al cerebro y sosa á la sangre.

Debe exigirse siempre la legítima Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á sus costas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en todas partes.

22 A

## Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tísis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y os catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado

No se debe usar otro pectoral que el TABONUCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito: LA VIOLETA

Depósito en Cartago: GUIER HERMANOS.

## Verdades

## Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de pildoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas

del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPESIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

## UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

### del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

**Dr. J. H. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va saturando el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

### Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

José Florentino Quesada

Comerciante ambulante

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia: géneros de primera, ropa hecha de todas clases, dulce á cinco centavos libra.

Nadie da más barato, nadie, vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

# Espacio disponible

# ¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo.

El simpático Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja de cincuenta por ciento en todas las mercaderías.



**Curan la Dispepsia, Estreñimiento, Jaqueca y Desarreglos del Estómago, Hígado y Vientre.**

**Son puramente vegetales, Son azucaradas, Son purgantes.**

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS, Catedrático de Medicina, Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, restablece del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece, Los Músculos se Ponen Fuertes, Los Nervios Cobran Vigor, y se Reboza Salud.

Zarzaparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarzaparrillas.

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomienda alguna nueva Zarzaparrilla de la que nada sepa.

Preparada por el

Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

## Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto. Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.

Aviso

El 25 de este mes abriré oficina de procuración judicial, y quienes quieran favorecerme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal, Sto. Domingo, lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Chacón.—La Unión, 17 de enero de 1903.—Franco, Vargas

**AVISO**

A mis favorecedores que atenderé á sus pedidos de cal los domingos en la mañana.

Indalecio Fallos.

**T. Assmann & Co.**

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

**SE VENDEN**

una casa con gran solar situada en el mejor punto de Mata Redonda y varios lotes en distintos puntos

G. Richmond

San José, 27 de febrero de 1903

**LASTENA CRUZ C.**

**COMERCIAL NACIONAL**

Ofrece al público sus servicios profesionales

Alajuela, 6 de marzo de 1903